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          В настоящее время цифровизация рассматривается в качестве ведущего фактора экономического развития. В то же время динамичное развитие информационной инфраструктуры в регионах, рост доступности широкополосного интернета для населения и бизнеса не сопровождаются адекватными изменениями в показателях роста экономики. Цель работы состоит в анализе влияния процессов цифровизации на социально-экономическое развитие регионов и выявление факторов, препятствующих получению цифровых дивидендов. В научной литературе основное внимание уделяется вопросам сущности цифровизации, ее отраслевым аспектам, а также факторам и проблемам цифровой трансформации экономики. При этом эффективности цифровизации с точки зрения улучшения динамики социально-экономических процессов уделяется значительно меньшее внимание. Большинство авторов отмечают существенное влияние цифровизации на региональное развитие, но проведенные исследования выявили отсутствие значимой взаимосвязи между уровнем цифровизации предприятий региона и динамикой его социально-экономического развития. Обусловлена данная ситуация прежде всего низким уровнем инвестиционной и инновационной активности предприятий в регионах, а также недостаточным использованием цифровых моделей ведения бизнеса. Развитие информационной инфраструктуры в регионах высокими темпами осуществлялось на фоне фактической стагнации экономики и, как следствие, высоких рисков инвестирования в реальные активы. Так, в 2011-2017 гг. индекс физического объема инвестиций в основной капитал в целом по РФ составил лишь 98,9%. Основной показатель инновационной активности - удельный вес организаций, осуществлявших технологические инновации, даже у лидера инновационной активности СЗФО - Санкт-Петербурга - в 2017 г. составил 14,5%, что в разы меньше, чем у большинства стран Европейского Союза. У остальных регионов СЗФО показатель находился на уровне ниже 10%. Таким образом, для реализации возможностей цифровизации приоритетное внимание необходимо уделять цифровой трансформации бизнеса на основе улучшения делового климата и повышения уровня инвестиционной и инновационной активности.
        

        
          Digitalization is now seen as a leading factor in economic development. At the same time, the dynamic development of information infrastructure in the regions, the increase in access to broadband Internet for the population and business are not accompanied by adequate changes in the indicators of economic growth. The purpose of the paper is to analyze the impact of digitalization processes on the social and economic development of the regions and to identify factors that prevent the receipt of digital dividends. The scientific literature focuses on the essence of digitalization, its industry-specific aspects, as well as the factors and problems of the digital transformation of the economy. At the same time, much less attention is paid to the effectiveness of digitalization in terms of improving the dynamics of socio-economic processes. Most authors note the significant impact of digitalization on regional development, however, the studies revealed that there is no significant relationship between the level of digitalization of enterprises in the region and the dynamics of its socio-economic development. This situation is due, first of all, to the low level of investment and innovation activity of enterprises in the regions, as well as to the insufficient use of digital business models. The information infrastructure in the regions was developing at high rate against the background of actual stagnation of the economy and, as a result, high risks of investing in real assets. Thus, for the period of 2011-2017, the index of physical volume of investments in fixed assets in the whole of the Russian Federation amounted to only 98.9%. The main indicator of innovation activity - the share of organizations implementing technological innovations - even among the leaders of innovation activity in the Northwestern Federal District, St. Petersburg, in 2017 amounted to 14.5%, which is several times less than in most countries of the European Union. In other regions of the Northwestern Federal District, the indicator was below 10%. Thus, to realize the possibilities of digitalization, priority should be given to digital business transformation based on improving the business climate and increasing the level of investment and innovation activity.
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